
60 atletas da região participam de 
exame de faixas de Jiu Jitsu

Visitação do Parque Rio Guarani 
aumentou 84% entre 2022 e 2023

ROTARY CLUB ENTREGA 24 
CADEIRAS À ENTIDADES

E BENEFICIÁRIOS
Por meio do programa ‘Mobilidade para Todos’, do total, 13 foram montadas e 

entregues para uso coletivo e 11, para uso individual. Todas são gratuitas
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Integrantes da Equipe Gracie e Barra e do projeto Ressoar do Espigão, Três 
Barras e Quedas graduaram no ginásio de esportes Ludovico Czechowski

Junto de outros pontos turísticos do estado, espaços naturais do 
interior impulsionam o crescimento de 64% do turismo

nas Unidades de Conservação

ESPORTE

TRÊS BARRAS DO PARANÁ 

Novo boletim semanal da dengue 
aponta 12.637 novos casos e sete óbitos

PARANÁ

P. 08



No vasto território do agro-
negócio brasileiro, uma 
transformação significati-

va está desafiando preconceitos 
e redesenhando os contornos 
do setor. Dados recentes da 8° 
Pesquisa ABMRA e do relatório 
da McKinsey & Company pintam 
um quadro revelador de uma re-
volução digital em curso, onde 
os produtores rurais não apenas 
adotam a tecnologia, mas se 
destacam como protagonistas 
dessa mudança.

Contrariando a visão anti-
quada de que o produtor rural é 
avesso à tecnologia, a pesquisa 
destaca que 94% dos produtores 
têm smartphone, sendo que 76% 
admitiram usar a rede para rea-
lizar negócios. Além disso, 74% 
utilizam a internet para se atuali-
zar, entrando na rede mais de 15 
vezes por dia. O mercado digital 
não é mais uma mera opção; tor-
nou-se uma plataforma essen-
cial para transações eficientes e 
decisões de compra.

O relatório da McKinsey & 
Company aprofunda a análise 
deste cenário, mostrando que 
71% dos produtores brasileiros 
adotam meios digitais em suas 

jornadas de compra, com 41% 
deles manifestando preferência 
por canais online. Essa escolha 
vai além de uma mera tendên-
cia, evidenciando-se como um 
indicador significativo de que a 
conveniência e eficácia dos ca-
nais digitais são amplamente re-
conhecidas e valorizadas pelos 
principais atores do agronegócio 
brasileiro.

Além das transações online, 
a transformação digital no agro-

negócio vai além, re-
velando-se como um 
movimento empreen-
dedor. Os jovens agri-
cultores do Centro-O-

este destacam-se por 
sua adoção de tecnologias 
avançadas, como drones e 
aplicações de taxa variável. 
Estas não são apenas ferra-
mentas; são impulsionadores 
de eficiência e produtividade 
em suas operações diárias.

Diante desses fatos, tor-
na-se evidente que o produ-
tor rural não é apenas um 
executor de tarefas agrí-

colas, mas um empresário ágil, 
disposto a integrar a tecnologia 
em sua rotina. Este é um mer-
cado em transformação, onde o 
digital não é apenas uma opção, 
mas uma necessidade crítica 
para a competitividade.

Neste momento crucial, as 
empresas que desejam se po-
sicionar estrategicamente no 
agronegócio brasileiro precisam 
reconhecer e abraçar essa trans-
formação digital. Subestimar o 
produtor rural não é apenas um 
erro, mas um risco estratégico 
substancial. O campo brasileiro 
está pronto para a era digital, e 
as empresas devem estar à altu-
ra desse desafio.

02 QUINTA-FEIRA (29)
FEVEREIRO DE 2024 “ENTRE ASPAS”

TÚNEL DO TEMPO
29 de fevereiro

1720 — Rainha Ulrica Leonor da 
Suécia abdica em favor de seu 
marido, que se torna Rei Frede-
rico I, em 24 de março.
1752 — Rei Alaungpaya funda 
a Dinastia Konbaung, a última 
dinastia da monarquia birma-
nesa.
1768 — Nobres poloneses for-
mam a Confederação de Bar.
1796 — Emitido o alvará de cria-
ção da Real Biblioteca Pública 
da Corte e do Reino, atual Biblio-
teca Nacional de Portugal.
1916 — Tokelau é anexado pelo 
Reino Unido.
1936 — Termina em Tóquio o 
Incidente de 26 de Fevereiro.
1940 — Finlândia inicia as ne-
gociações de paz da Guerra de 
Inverno.
Por sua atuação como Mammy 
em E o Vento Levou, Hattie Mc-
Daniel se torna a primeira afro-
-americana a ganhar um Oscar.
1944 — Segunda Guerra Mun-
dial: as Ilhas do Almirantado 
são invadidas na Operação 
Brewer liderada pelo general 
americano Douglas MacArthur.
1952 — A ilha de Heligolândia 
retorna à jurisdição alemã.
1960 — Um terremoto destrói a 
cidade de Agadir, no Marrocos, 
e deixando 12 000 mortos e ou-
tros 12 000 feridos.
1972 — Guerra do Vietnã: Viet-
namização: Coreia do Sul retira 
11 000 de seus 48 000 solda-
dos do Vietnã.
1988 — O arcebispo sul-africa-
no Desmond Tutu é detido, jun-
to com uma centena de clérigos 
na Cidade do Cabo (África do 
Sul) durante protestos contra 
restrições estatais impostas às 
organizações antiapartheid cin-
co dias antes.
1ª emissão da rádio portugue-
sa TSF.
1992 — Primeiro dia do refe-
rendo sobre a independência 
da Bósnia e Herzegovina.
1996 — Termina oficialmente o 
Cerco de Sarajevo.
O voo 251 da Faucett Perú cai 
nos Andes; todos os 123 passa-
geiros e tripulantes morreram.
2000 — Segunda Guerra na 
Chechênia: oitenta e quatro pa-
raquedistas russos são mortos 
em um ataque rebelde contra 
um posto de guarda perto de 
Ulus Kert.

VIAJE PARA SÃO PAULO COM
A PRINCESA DOS CAMPOS
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ARTIGO
Os hábitos do produtor rural redefinindo 
mercados com a inovação digital

Diogo Luchiari Fructuoso, sócio e chief marketing officer da Macfor 

O Paraná, um estado mar-
cado por sua diversidade 
natural deslumbrante, re-

velou uma faceta surpreendente 
em 2023: um aumento histórico 
no número de visitantes em suas 
unidades de conservação. Entre 
elas, desponta o Parque Estadual 
Rio Guarani, em Três Barras do 
Paraná, como um verdadeiro des-
taque. Este parque, até então não 
tão conhecido pelo grande público, 
emergiu como um ícone do poten-
cial turístico do estado, registrando 
um aumento de 84% no número 
de visitantes entre 2022 e 2023.

Esse crescimento exponen-
cial não é apenas uma estatísti-
ca; é um reflexo tangível de um 
esforço conjunto em promover o 
ecoturismo e a conservação am-
biental. O chefe responsável pelo 
Parque Estadual Rio Guarani, 
Norci Nodari, destaca o trabalho 
incansável de educação ambien-
tal realizado nos municípios cir-
cunvizinhos, como Três Barras do 
Paraná, Boa Vista da Aparecida e 
Quedas do Iguaçu. Esse esforço 
não apenas atrai visitantes, mas 
também fomenta um sentimento 
de apego e responsabilidade para 
com o ambiente natural.

O sucesso do Parque Esta-
dual Rio Guarani não é uma sur-
presa isolada. Outras áreas pro-

tegidas do estado testemunharam 
aumentos significativos em seu 
fluxo de visitantes, como o Par-
que Estadual Mata São Francisco, 
entre Cornélio Procópio e Santa 
Mariana, com um crescimento 
de 82%. Esses números indicam 
uma tendência promissora: a va-
lorização crescente das riquezas 
naturais do Paraná como um re-
curso turístico essencial.

O potencial turístico do Para-
ná vai além de suas cidades his-
tóricas e das famosas Cataratas 
do Iguaçu. Ele reside na vastidão 

de suas paisagens, na 
exuberância de sua 
biodiversidade e 
na riqueza de suas 
experiências ao ar 

livre. O Parque Esta-
dual Rio Guarani, com sua 
beleza cênica e suas opor-
tunidades de ecoturismo, 
personifica esse potencial 
de maneira excepcional.

À medida que se cele-
bra o sucesso do Parque 

Estadual Rio Guarani, é crucial 
reconhecer a importância con-
tínua do apoio público e do in-
vestimento em conservação am-
biental. Essas áreas protegidas 
não são apenas destinos turísti-
cos; são refúgios preciosos para 
a vida selvagem, reservatórios 
de biodiversidade e dos ecossis-
temas vitais.

Portanto, enquanto se cele-
bram os números impressionan-
tes de visitantes nos parques do 
Paraná, deve também renovar-
-se o compromisso com a pre-
servação. Afinal, é através desse 
cuidado e apreço que garantirá 
que futuras gerações possam 
desfrutar e se inspirar na beleza 
única do estado.

O potencial turístico 
paranaense pelo interior

EDITORIAL

Entre 2022 e 
2023, o Parque 
Estadual Rio 
Guarani teve o 
aumento de 84%
de visitantes

As empresas 
que desejam 
se posicionar 
estrategicamente 
no agronegócio 
brasileiro precisam 
reconhecer e abraçar 
essa transformação 
digital
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Seguindo uma tendência 
mundial, o Paraná tem re-
gistrado uma queda con-

tínua nas taxas de consumo de 
tabaco, assim como maior inte-
resse das pessoas em deixar o 
vício em cigarros. O tabagismo é 
a maior causa evitável de adoe-
cimento e mortes precoces em 
todo o mundo. Segundo o Insti-
tuto Nacional do Câncer (INCA), 
80% dos fumantes desejam parar 
de fumar, mas apenas 3% con-
seguem sozinhos, necessitando 
tratamento específico. Em Laran-
jeiras do Sul, o Núcleo de Apoio 
a Saúde da Família (NASF), dis-
ponibilizará tratamento gratuito. 
O propósito é incentivar a dimi-
nuição do consumo do tabaco, 
por meio de palestras educativas 
sobre os malefícios do cigarro. 

Início
Em 2024, a primeira turma 

está sendo formada e o início 
está marcado para a próxima 
terça-feira (05). Serão quatro 
encontros, que acontecerão no 

Clube Rancho Alegre, toda ter-
ça-feira, a partir das 14h30. Para 
os interessados, não é necessá-
rio fazer a inscrição com ante-
cedência. Basta comparecer no 
local no primeiro dia do encontro. 
O único critério é que a pessoa 
queira verdadeiramente parar de 
fumar. 

Os encontros serão ministra-
dos por profissionais capacitados 
da secretaria de Saúde, ou seja, 
médico, psicólogo, nutricionis-
ta, fisioterapeuta, farmacêutico, 
educador físico e odontólogo.

Segundo a farmacêutica res-
ponsável pelo programa, Lidiane 
Biavatti Nielsen, o atendimento 
à pessoa tabagista é realizado 
por equipes multiprofissionais de 
saúde, prioritariamente na aten-
ção primária, tendo como eixo 
principal a abordagem cogniti-
va, que prevê uma mudança de 
comportamentos e escolha de 
hábitos saudáveis de vida. “Nos-
so objetivo é reduzir o número de 
fumantes e, consequentemente, 
as doenças relacionadas ao seu 
consumo. Parar de fumar é um 
benefício para a própria pessoa 
e para a família”, finaliza. 

O Rotary Club de Laran-
jeiras do Sul, montou e 
entregou cadeiras de ro-

das, doadas pelo grupo Free 
Wheelchair Mission (FWM), 
que integram o programa ‘Mo-
bilidade para Todos’, na última 
semana. Ao todo, 24 cadeiras 
sem custo foram entregues à 
entidades, como Hospital São 
Lucas e São José, Associação 
de Pais e Amigos dos Excep-
cionais de Nova e Laranjeiras 
e Casa de Repouso São Fran-
cisco Xavier, e beneficiários. 

Objetivo
De acordo com a respon-

sável pelo projeto no clube 
de Laranjeiras do Sul, Milene 
Pozzer, o objetivo principal 
desse projeto é dar qualidade 
de vida aos usuários, fazendo 
com que ele tenha mobilidade 
e abra portas para a comuni-
dade. “Com a cadeira de roda, 
o contemplado poderá se lo-
comover mais facilmente e as-
sim, ter independência. Além 
disso, as famílias também en-
contram mais agilidade e bem-
-estar”, disse ela.

Mobilidade para Todos
Segundo ela, o programa 

tem várias etapas antes da 
entrega das cadeiras. “O Ro-
tary Clube de Laranjeiras faz 
um cadastro e um treinamento 
para montagens das cadeiras 
com o Rotary Clube de Marin-
gá. O primeiro passo é a iden-
tificação se é pessoa fisica ou 
jurídica. Se algumas pessoas 

possuem necessidade especial 
ou medições e especificações 
para cada caso, se encaixam 
na pessoa física. Na jurídica, 
as cadeiras que são de uso co-
letivo, precisam ter uma justifi-
cativa, mostrando que são para 
mais pessoas e quantas farão 
uso destas”, detalha.

Na sequência dessas iden-
tificações, solicitam-se as ca-
deiras dentro do site do projeto. 
Para as pessoas com necessi-
dades únicas, as cadeiras são 
enviadas já adequadas. As de 
uso coletivo, são montadas no 
clube de Laranjeiras. “Para que 
as cadeiras sejam entregues 
com o melhor conforto e visem 
a qualidade de vida do paciente, 
uma vistoria é feita pelo clube de 

Maringá, já que o grupo FWM, 
faz uma exigência de auditoria 
para ter certeza que está dentro 
dos padrões”, pondera Milene.

Nos casos de falecimen-
to ou mudança de cidade, as 
cadeiras são redirecionadas 
para outras pessoas que pos-
suam as mesmas especifica-
ções de medidas. 

Milene ressalta que o trabalho 
dos rotarianos é voluntário. “Eles 
disponibilizam tempo para os trei-
namentos, nas visitas na busca 
do usuário, na montagem da ca-
deira e as entregas”, disse ela.

Cronograma
Segundo a responsável, os 

cadastros para obter os itens 
são feitos em outubro e novem-

bro, e a partir de janeiro as ca-
deiras chegam para montagem. 
“Iniciamos 2024 com a chega-
da destes itens que são muito 
importantes. Das 24 no total, 
11 eram para portadoras de ne-
cessidade especial”, ressalta. 

Milene destaca que o clu-
be de Laranjeiras é bem em-
penhado tanto no cadastro, 
quanto na montagem das ca-
deiras. “Esse é um projeto 
muito importante pro clube, já 
que transforma efetivamente 
a vida das pessoas, dando a 
possibilidade de maior mobi-
lidade para elas e trazendo 
conforto. Todos os anos solici-
tamos as cadeiras e daremos 
continuidade a este projeto”, 
finaliza. 

Rotary Club de Laranjeiras entrega 24 
cadeiras à entidades e beneficiários

Por meio do programa ‘Mobilidade para Todos’, do total, 13 foram montadas
e entregues para uso coletivo e 11, para uso individual. Todas são gratuitas
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Secretaria de Saúde oferece 
tratamento gratuito para tabagistas 

Reprodução

Para garantir o conforto e segurança dos contemplados, o Clube de Maringá vistoriou todos os itens 

Vende-se quartro cadeiras 
Preço: 400 reais

Vende-se banco estofado
Preço: 200 reais

Vende-se Mesa com divisórias
Preço: 300 reais

Vende-se Balcão de atendimento
Preço: 400 reais

Vende-se cadeiras de escritório
Preço: 400 reais

Ficou interessado?
Entre em contato conosco 
pelo fone (42) 3635 - 2944

NEGÓCIOS



O Museu Oscar Niemeyer 
(MON) prepara-se para 
marcar o mês de março 

com uma série de atividades 
dedicadas às mulheres. Des-
de oficinas artísticas até me-
diações, o programa oferece 
oportunidades para explorar a 
arte e a criatividade, com des-
taque para diversas artistas.

Oficinas artísticas
Inspirado na obra da reno-

mada artista Mira Schendel, o 
MON inaugura suas atividades 
com o ‘Laboratório de Experi-
ências: Monotipia’. Os parti-
cipantes serão desafiados a 
explorar as possibilidades da 
monotipia, refletindo sobre as 
múltiplas camadas presentes 
nessa técnica artística.

Oficina Caderneta de 
Cores - 16 de março

A artista do acervo Tatiana 
Stropp conduzirá uma ofici-
na de criação de cadernetas, 
combinando cores vibrantes e 
trechos de textos literários es-
critos por mulheres. Uma opor-
tunidade para explorar a inter-
seção entre arte e literatura.

Esculturas e Texturas 
- 20 de março

Os participantes terão a chan-
ce de investigar detalhes, tex-
turas e materiais presentes nas 
obras da renomada artista Joana 

Vasconcelos, criando protótipos 
de esculturas e instalações.

Mediação
Para quem prefere uma 

abordagem mais guiada, o 
MON oferece a mediação “Co-
nhecendo Artistas: Roteiro 
Temático Mês das Mulheres”. 
Os visitantes serão conduzi-
dos por um roteiro que desta-
ca obras de artistas mulheres, 
proporcionando uma experiên-
cia enriquecedora de diálogo e 
reflexão.

Oficinas
• 6 de março: ‘Laboratório de 

Experiências: Monotipia’
• 16 de março: ‘Oficina Cader-
neta de Cores com Inspira-
ções Literárias’
• 20 de março: ‘Esculturas e 
Texturas: Inspirada em Obras 
de Joana Vasconcelos’

Mediação
• 13 e 27 de março: ‘Conhe-
cendo Artistas: Roteiro Temá-
tico Mês das Mulheres’

Para participar, não é ne-
cessário ter conhecimento 
prévio em arte. As inscrições e 
detalhes adicionais podem ser 
encontrados no site oficial do 
museu.

A Orquestra Sinfônica do 
Paraná iniciou os pre-
parativos para a tem-

porada 2024 com o primeiro 
ensaio realizado na segun-
da-feira (26). Sob a batuta do 
maestro titular Roberto Tibi-
riçá e com a participação da 
soprano solo ítalo-brasileira 
Camila Provenzale, o concer-
to de abertura apresentará a 
obra ‘Floresta do Amazonas’ 
do compositor Heitor Villa-
-Lobos, acompanhado por um 
coro sinfônico. As apresen-
tações estão marcadas para 
sexta-feira (1º) às 20h30 e 
domingo (3) às 10h30.

Presença
e expectativas

O ensaio inaugural contou 
com a presença da secretária 
de Estado da Cultura, Luciana 
Casagrande Pereira, que ex-
pressou sua emoção e alegria 
em testemunhar a preparação 
para o concerto de abertura. 
“É muita emoção e alegria ter 
o privilégio de vir aqui assis-
tir um ensaio do concerto de 
abertura da temporada com 
todo esse simbolismo dos 140 
anos do Guaíra”, afirmou.

O diretor-presidente do 
Centro Cultural Teatro Guaí-

ra, Cleverson Cavalheiro, res-
saltou a dedicação nos basti-
dores do teatro para oferecer 
uma programação diversifica-
da. “Nosso objetivo é levar ao 
palco uma programação di-
ferenciada, ainda mais neste 
ano tão marcante pelos 140 
anos do Teatro Guaíra, 70 do 
Guairinha e 50 anos do Guai-
rão”, disse Cavalheiro.

Expectativas
Roberto Tibiriçá destacou 

a grandiosidade da obra sele-
cionada para abrir a tempora-
da. “ ‘Floresta do Amazonas’ 
é uma das obras icônicas de 
Villa-Lobos. O público pode 
esperar ouvir sons da flores-
ta, de pássaros e outros ani-
mais preenchendo o auditó-
rio”, expressou o maestro.

Para este ano, a progra-
mação reserva novidades, 
como a Série Ouro, que in-
cluirá quatro concertos notur-
nos com o ciclo completo das 
sinfonias de Brahms e a pre-
sença de renomados músicos 
como convidados especiais. 
Os tradicionais concertos do-
minicais pela manhã perma-
necerão como uma opção cul-
tural para desfrutar em família 
e com amigos.

Após dois dias de ativida-
de, a Jornada Latino-A-
mericana e Caribenha de 

Integração dos Povos chegou ao 
seu encerramento na sexta-feira 
(23), em Foz do Iguaçu. O even-
to, que reuniu cerca de 4 mil pes-
soas de mais de 20 países, foi 
marcado por discursos de repre-
sentantes políticos e líderes de 
movimentos sociais da região.

Participação
Diversos representantes po-

líticos se fizeram presentes no 
ato de encerramento, incluindo 
a vice-presidenta da Colômbia, 
Francia Márquez; o ex-presi-
dente do Uruguai, Pepe Mujica; 
o ministro da secretaria-geral da 
Presidência da República, Már-
cio Macedo; e a ministra da se-
cretaria da Presidência da Bolí-
via, Marianela Prada. Também 
estiveram presentes a deputada 
federal pelo Paraná e presiden-
te do PT, Gleisi Hoffmann, e o 
diretor-geral brasileiro da Itaipu 
Binacional, Enio Verri.

Críticas 
Mujica abordou os desafios 

enfrentados pelos países do Sul 
Global diante dos regimes de ex-
ploração promovidos pelos países 

do norte. Ele criticou a tentativa de 
aprovação do Acordo Mercosul-U-
nião Europeia, enfatizando que o 
mesmo não oferecia benefícios 
equitativos aos países envolvidos. 
“Temos que multiplicar as forças 
para existirmos. De fora do conti-
nente, não vão nos entregar direi-
tos gratuitamente”.

Enfoque
na integração

Além disso, o ex-presiden-

te do Uruguai também direcio-
nou críticas às Nações Unidas, 
apontando sua incapacidade em 
mediar conflitos no mundo con-
temporâneo. “Nunca a humani-
dade teve tanto conhecimento 
e recursos, mas nunca houve 
tantos problemas, guerras e pe-
rigos. As Nações Unidas são um 
desastre”.

A vice-presidenta da Colôm-
bia, Francia Márquez, também 
enfatizou a importância de uma 

agenda transformadora, que 
enfrente o racismo estrutural e 
o patriarcado na região. “Se a 
América Latina e Caribe não as-
sumem uma agenda de enfren-
tamento ao racismo estrutural 
e ao patriarcado, que nos mata 
todo dia, então não estamos fa-
lando de integração. Necessita-
mos de uma profunda agenda 
transformadora”.

Na tarde de sexta-feira, o 
ministro dos Direitos Humanos 
do Brasil, Silvio de Almeida, 
também esteve presente na Jor-
nada. Em seu discurso, ele des-
tacou os direitos humanos como 
fundamentais para garantir con-
dições dignas de vida, especial-
mente para os trabalhadores e 
comunidades mais vulneráveis. 
“Direitos humanos é uma luta 
por condições dignas de vida.”

Importância para
o debate regional
A Jornada foi marcada por 

debates sobre o fortalecimento 
da integração regional, a soli-
dariedade internacionalista e 
a luta contra o imperialismo na 
América Latina e no Caribe. Or-
ganizada por diversas entidades 
e movimentos sociais, o evento 
reuniu representantes de mais 

de 25 países, demonstrando o 
compromisso com a construção 
de uma sociedade mais justa e 
igualitária.

As discussões realizadas 
durante a Jornada destacaram a 
necessidade de superar o atual 
modelo de sociedade baseado 
no capitalismo e promover uma 
transição para um sistema mais 
justo e sustentável. Os partici-
pantes reafirmaram a importân-
cia da construção do socialismo 
como alternativa ao modelo atu-
al, visando garantir o bem-estar 
e a dignidade de todos os povos 
da América Latina e do Caribe.

Visão dos
participantes

Segundo o representante do 
Movimento dos Atingidos por 
Barragens (MAB), João Costa 
de Oliveira a jornada foi crucial 
para destacar a crise estrutu-
ral do sistema capitalista e a 
necessidade premente de tran-
sição para novos modelos de 
sociabilidade. “A crise do capi-
tal não é apenas uma crise, é a 
própria essência do sistema. É 
uma contradição cada vez mais 
profunda entre aqueles que se 
apropriam do excedente e aque-
les que o produzem”, finaliza. 

Jornada Latino-Americana e Caribenha
de Integração dos Povos aconteceu em Foz do Iguaçu

O evento, que reuniu cerca de 4 mil pessoas de mais de 20 países, foi marcado por
discursos de representantes políticos e líderes de movimentos sociais da região
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Evento contou com Francia Márquez, Pepe Mujica, 
Márcio Macedo, Gleisi Hoffmann, entre outros

Museu Oscar Niemeyer anuncia 
programação para o mês das mulheres Orquestra Sinfônica do 

Paraná abre temporada 
com novo ensaio

‘FLORESTA DO AMAZONAS’

Juliana Barbosa / MST-PR 

André Nacli

Serão oficinas artísticas e mediações gratuitas 
para o público com a temática Mulheres
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Ao todo, 29 comunidades serão beneficiadas. Cada instituição recebe até R$ 5 mil

TRÊS BARRAS DO PARANÁ

A prefeitura de Marquinho 
realizou uma significativa 
reforma na rua José Pas-

coal Della Justina, cujo empre-
endimento, avaliado em quase 
R$ 400 mil, foi viabilizado por 
meio de uma emenda parla-
mentar do senador Álvaro Dias 
(PMDB).

Investimento 
O prefeito Elio Bolzon Ju-

nior ‘Juninho’ (Pode) destaca 
que o investimento destinado à 
pavimentação asfáltica da rua 
representa um passo importan-
te para o desenvolvimento ur-
bano do município. “A iniciativa 
integra um projeto municipal de 
grande envergadura, orçado em 
R$ 5 milhões, que visa abranger 
100% das vias da cidade”.

Perspectivas futuras
Juninho, fala sobre as pers-

pectivas futuras. “ Após a conclu-
são desta rua, iremos direcionar 
nossos esforços para outros tre-
chos do bairro Rosinski e, pos-
teriormente, para outras áreas, 
como o loteamento Vieira, até 
alcançarmos a totalidade”.

Benefícios 
Para o prefeito, a pavimen-

tação asfáltica não apenas me-
lhora a mobilidade urbana, mas 
também traz benefícios diretos 
para os moradores e comer-
ciantes locais. “Com vias mais 
seguras e bem conservadas, há 
uma expectativa de valorização 
imobiliária, além do estímulo ao 
comércio e à prestação de servi-
ços na região”, finaliza.

Com R$ 5 milhões asfaltaremos 
100% da cidade, diz Juninho

MARQUINHO

Abstendo-nos de qualquer 
digressão científica, pois os livros 
técnicos de educação usual são 
suficientemente esclarecedores 
no que diz respeito aos aspectos 
exteriores do corpo humano, 
lembremo-nos de que o Espírito, 
inquilino da casa física, preside 
à sua formação e sustentação, 
consciente ou inconscientemente, 
desde a hora primeira da 
organização fetal, não obstante 
quase sempre sob os cuidados 
protetores de Mensageiros da 
Providência Divina.

Trazendo consigo a soma 
dos reflexos bons e menos bons 
de que é portador, segundo a 
colheita de méritos e prejuízos 
que semeou para si mesmo no 
solo do tempo, o Espírito incorpora 
aos moldes reduzidos do próprio 
ser as células do equipamento 
humano, associando-as à própria 
vida desde a vesícula germinal.

Amparado no colo materno, 
o corpo estrutura-se mediante 
as células referidas, que, ao 
multiplicarem-se ao redor 
da matriz espiritual, como a 
limalha de ferro sobre o ímã, 
formam, a princípio, os folhetos 
blastodérmicos dos quais 
derivam o tubo intestinal, o tubo 
nervoso, o tecido cutâneo, os 
ossos, os músculos, os vasos.

Em breve, atendendo ao 
desenvolvimento espontâneo, o 
Espírito encontra-se materializado 
na arena física, manifestando-
se pelo veículo carnal que 
o exprime. Esse veículo, 
constituído por trilhões de células 
ou individuações microscópicas, 
que se ajustam aos tecidos 
sutis da alma, partilhando-lhes 
a natureza eletromagnética, 
lembra uma oficina complexa, 
formada de trilhões de motores 
infinitesimais, movidos por 
oscilações eletromagnéticas, em 
comprimento de onda específico, 
emitindo irradiações do plano em 
que se encontram, tudo sob o 
comando de um único diretor: a 
mente.

Desde a fase embrionária 
do instrumento em que se 
manifestará no mundo, o Espírito 
plasma nele os reflexos que lhe 
são próprios.

Existem criaturas tão 
conturbadas além-túmulo com 
os problemas decorrentes do 
suicídio e do homicídio, da 
delinquência e da viciação, 
que, trazidas ao renascimento, 
demonstram, de imediato, os 
mais dolorosos desequilíbrios, 
pela disfunção vibratória que 
as cataloga nos quadros da 
patologia celular.

As enfermidades congênitas 
nada mais são do que reflexos 
da posição infeliz a que nos 
conduzimos no pretérito... 

Corpo

Coluna
Espírita

*Sociedade espírita amor e
conhecimento. Guaraniaçu - PR

*Por Manoel Ataides

Continue lendo
globe  www.jcorreiodopovo.com.br

O município de Espigão 
Alto do Iguaçu foi palco 
de um evento significa-

tivo para os praticantes de Jiu 
Jitsu. Alunos da Equipe Gracie 
Barra e projeto social Ressoar 
de Jiu jitsu dos municípios de 
Espigão Alto do Iguaçu, Que-
das do Iguaçu e Três Barras 
do Paraná se reuniram no Gi-
násio de Esportes Ludovico 
Czechowski em Espigão Alto 
do Iguaçu para o exame anual 
de graduação.

Avaliação 
Sob a orientação dos pro-

fessores Elieser Zanella, Ju-
liano Marcio Costa, Adilson da 
Silva Machado e Joel José dos 
Santos, os alunos passaram 
por uma avaliação abrangen-
te, que considerou tanto o as-
pecto técnico quanto o físico. 

Juliano, um dos instruto-
res, destacou a importância 
desses critérios. “Os alunos 
são avaliados em várias esfe-
ras, incluindo qualidade técni-
ca, desempenho em lutas ou 
campeonatos, disciplina, res-
peito e, principalmente, frequ-
ência e tempo de treino”.

Transformação
e valores

Para o professor, o Jiu Jitsu 

não se limita apenas à técni-
ca de luta. A prática promove 
valores essenciais para a for-
mação do caráter dos alunos, 
como disciplina, autocontrole 
e respeito. Esses valores não 
apenas moldam os praticantes 
como indivíduos, mas também 
contribuem para seu desenvol-
vimento pessoal e social. “O 
Jiu Jitsu ensina a lutar, ensina 
a perder e se desafiar, contri-
buindo com a formação do ca-

ráter dos alunos”, enfatiza.

Impacto social e 
respeito

Para Juliano, além do as-
pecto técnico, o Projeto Social 
Ressoar desempenha um papel 
significativo na vida das crian-
ças e jovens envolvidos. “Essa 
iniciativa oferece um caminho e 
um objetivo na vida das crian-
ças, desviando o foco de outras 
possibilidades indesejadas”.

O respeito é um pilar fun-
damental dentro do Jiu Jitsu e 
reflete-se não apenas nas téc-
nicas de luta, mas também nas 
atitudes cotidianas dos prati-
cantes. Como destaca Costa, 
a prática diária do respeito 
dentro e fora dos tatames é 
essencial para a formação de 
bons cidadãos.

Prestígio e 
reconhecimento

O evento contou com a pre-
sença da secretária de Ação 
Social, Sandra Bertoncelo, e da 
coordenadora do projeto ‘Res-
soar’, Roze de Souza, além de 
convidados e familiares dos 
atletas. Essa presença reforça 
o reconhecimento e o apoio da 
comunidade aos esforços des-
ses jovens atletas em sua jor-
nada esportiva e pessoal.

Importância
Em meio aos desafios e con-

quistas, o Jiu Jitsu não apenas 
fortalece o corpo, mas também 
a mente e o caráter daqueles 
que se dedicam a essa arte mi-
lenar. “Eventos como esse não 
apenas celebram as conquistas 
individuais, mas também o espí-
rito de comunidade e superação 
que permeia o mundo das artes 
marciais”, finaliza o professor.

Na última semana, a sede 
da Associação Comercial 
de Três Barras do Pa-

raná foi palco da cerimônia de 
encerramento dos cursos de 
Audiovisual Básico com o App 
Canva que formou 11 pessoas e 
Videomaker com o App CapCut 
formando 10. 

Promovidos através da Lei 
Paulo Gustavo (LPG), os cur-
sos tiveram duração de duas 
semanas, capacitando partici-
pantes em habilidades cruciais 
para a produção de conteúdo 
visual de qualidade. O organiza-
dor do projeto, Geferson Della 
Beta, fala sobre a importancia 
da iniciativa. “Os cursos foram 
uma oportunidade incrível para 
aprender técnicas essenciais 
para o mercado audiovisual”.

Formação de novos 
profissionais

Geferson compartilhou que a 
ideia de promover os cursos sur-
giu da necessidade de oferecer 
oportunidades de aprendizado e 
capacitação em áreas importan-
tes que. “A iniciativa também foi 
impulsionada pela prefeitura e 
a Lei Paulo Gustavo, que visam 
promover a inclusão social e 
profissional de pessoas interes-
sadas em ingressar no mercado 
audiovisual”.

Colaboração e 
parceria

Durante a cerimônia, desta-
cou-se a colaboração e parce-
ria da secretaria de Cultura. “O 
apoio é de extrema importância 
para a realização dessas inicia-
tivas, pois demonstra o compro-
misso das instituições locais em 
promover o desenvolvimento 
cultural e profissional da comu-
nidade”, afirmou Geferson.

Fomentando 
a inclusão e a 

profissionalização
A Lei Paulo Gustavo tem se 

destacado como uma importan-
te ferramenta para promover 
a inclusão social e profissional 
de pessoas interessadas em in-
gressar no mercado audiovisual. 
“A LPG desempenha um papel 
crucial na promoção da inclusão 
social e profissional no mercado 
audiovisual, ao viabilizar iniciati-
vas como esses cursos”, obser-
vou Geferson. 

O organizador destaca a ne-
cessidade de fornecer esses recur-
sos e incentivos. “A lei abre portas 
para que pessoas interessadas em 
ingressar nesse setor possam re-
ceber capacitação e desenvolver 
suas habilidades, contribuindo as-
sim para a diversidade e o cresci-
mento do mercado”, finaliza.

60 atletas da região participamde 
exame de faixas de Jiu Jitsu

21 alunos recebem certificado 
dos cursos da Lei Paulo Gustavo

“A arte marcial ensina a lutar, ensina a perder e se desafiar, contribuindo com a
formação do caráter dos alunos”, destaca o professor Juliano Marcio Costa

Divulgação

Assessoria

Sob a orientação dos professores Elieser Zanella, Juliano Marcio Costa, Adilson 
da Silva Machado e Joel José dos Santos, os alunos passaram por uma avaliação 
abrangente, que considerou tanto o aspecto técnico quanto o físico

A reforma na rua tem empreendimento, avaliado em quase 
R$ 400 mil, recebidos do senador Álvaro Dias (PMDB)



As Unidades de Conserva-
ção (UCs) do Paraná ad-
ministradas pelo Instituto 

Água e Terra (IAT) receberam 
545.460 visitantes em 2023, um 
aumento de 64% em relação ao 
ano anterior, quando 331.206 
frequentaram os parques esta-
duais. O levantamento leva em 
consideração 24 unidades aber-
tas à visitação - o Parque Esta-
dual Pau Oco (Morretes), Mata 
dos Godoy (Londrina) e Ilha das 
Cobras (Paranaguá) estão fe-
chados para reforma.

A alta expressiva, marca his-
tórica dentro do órgão ambien-
tal, foi puxada especialmente 
por complexos ambientais não 
muito conhecidos pela popu-
lação: o Parque Estadual Rio 
Guarani, em Três Barras do 
Paraná, na região Centro-Sul; 
e o Parque Estadual Mata São 
Francisco, entre Cornélio Pro-
cópio e Santa Mariana, no Nor-
te. Ambos tiveram mais de 80% 
de crescimento no público.

Em números absolutos quem 
mais atraiu turistas foi o Parque 
da Ilha do Mel, em Paranaguá, 
no Litoral, com 172.952 frequen-
tadores, um acréscimo de 48% 
em relação a 2022 (116.637 
pessoas). O Parque Estadual 
Rio Guarani (Oeste) foi a Uni-
dade de Conservação que apre-
sentou a maior taxa de elevação 
no número de visitas em 2023. 
Passou de 1.229 pessoas para 
2.268, incremento de 84%.

Trabalho contínuo
Para o diretor de Patrimô-

nio Natural do IAT, Rafael An-
dreguetto, a consolidação do 
projeto Parques Paraná, imple-
mentado pelo Governo do Esta-
do em 2019, ajuda a explicar a 
relevância que passaram a ter 
os atrativos naturais do Estado. 
A iniciativa é dividida em quatro 
linhas: Uso Público e Turismo, 
Paraná Aventura, Parque Esco-
la e Voluntariado.

O objetivo da proposta é a 
integração com a população e 

a modernização das formas de 
gestão, gerando um convívio 
consciente com o meio ambien-
te e promovendo a conservação 
e a educação ambiental de for-
ma ativa. “O projeto propicia a 
qualificação e a promoção das 
Unidades de Conservação aber-
tas à visitação no Paraná, além 
da ampla divulgação destes 
destinos”, afirmou.

“Fizemos um trabalho de 
educação ambiental nos muni-
cípios em torno da UC, como 
Três Barras do Paraná, Boa 

Vista da Aparecida e Quedas do 
Iguaçu, justamente para incen-
tivar a visitação ao parque para 
fins de ecoturismo, por isso o 
resultado foi bem favorável”, ex-
plicou o chefe responsável pelo 
parque estadual, Norci Nodari. 
“Atrair esses visitantes é muito 
importante para que as pessoas 
desenvolvam um carinho pelo 
parque e, consequentemente, 
colaborem com o propósito de 
proteção ambiental”.

Outros parques
Além desses líderes de visi-

tação, a pesquisa apontou tam-
bém que sete outros parques 
estaduais atingiram em 2023 o 
recorde de turistas. São eles: 
o Parque Estadual do Monge, 
na Lapa, com 83.871 pessoas; 
Parque Estadual de Vila Velha, 
em Ponta Grossa (79.787); Par-
que Estadual Serra da Baita-
ca, em Quatro Barras (63.693); 
Parque Estadual do Guartelá, 
em Tibagi (20.095); Monumen-
to Natural Salto São João, em 
Prudentópolis (16.860); Parque 
Estadual Pico Marumbi, em 
Morretes (16.784); e Parque Es-
tadual Pico Paraná, entre Cam-
pina Grande do Sul e Antonina 
(13.591).

Área verde
O Paraná possui atualmente 

72 Unidades de Conservação 
catalogadas pelo IAT, das quais 
25 estão atualmente abertas 

para visitação. Esse montante 
compreende 26.250,42 km² de 
áreas protegidas por legislação, 
formadas por ecossistemas li-
vres que não podem sofrer in-
terferência humana ou àquelas 
com o uso sustentável de par-
te dos seus recursos naturais, 
como os parques abertos à visi-
tação pública.

Essas áreas de proteção são 
divididas em UCs estaduais de 
Uso Sustentável, com 10.470,74 
km²; UCs estaduais de Proteção 
Integral (756,44 km²), Áreas Es-
peciais de Uso Regulamentado 
(Aresur), 152,25 km², e Áreas 
Especiais e Interesse Turístico 
(AEIT), com 670,35 km², todas 
com administração do Governo 
do Estado.

O cenário se completa com 
as Reservas Particulares do Pa-
trimônio Natural, as chamadas 
RPPNs, que somam atualmente 
553,83 km²; terras indígenas, 
com 846,87 km²; e Unidades 
Federais, de 8.840,39 km², sen-
do o Parque Nacional do Igua-
çu, em Foz do Iguaçu, a área 
mais simbólica; e Unidades Mu-
nicipais (3.959,55 km²), como o 
Parque Barigui, em Curitiba.

Parques do Estado com 
maior aumento no número de 
visitantes entre 2022 e 2023:
1º - Rio Guarani - 84%
2º - Mata São Francisco - 82%
3º - Ilha do Mel - 48%
4º - Pico Marumbi - 46%
5º - Salto São Francisco - 33%

O Grupo de Combate ao Ta-
bagismo realizou terça-feira 
(27) seu primeiro encontro 

na Estratégia de Saúde da Família 
(ESF) no Posto de Saúde Jardim 
Maria da Luz, em Coronel Vivida. 

Sob a liderança dos enfermei-
ros Jeferson, Juliana, Cleonice, e 
do Dr. Roque, a iniciativa concentra 
esforços na promoção da saúde, 
visando combater os riscos asso-
ciados ao tabaco e incentivar a ces-
sação do hábito de fumar.

Escuta ativa
e orientações

Durante a atividade, os partici-
pantes foram envolvidos em escuta 
ativa, recebendo orientações sobre 

os malefícios do tabagismo e escla-
recimentos sobre a dependência. 
“É possível evitar os riscos com o 
apoio do grupo”, enfatiza Jeferson, 
um dos enfermeiros líderes.

Impacto na saúde
Conforme dados da Organi-

zação Mundial da Saúde (OMS), 
o tabagismo é reconhecido como 
a principal causa evitável de mor-
te em todo o mundo, contribuindo 
para o surgimento de diversas do-
enças crônicas. 

A conscientização e o apoio 
mútuo do grupo são essenciais 
para enfrentar esse desafio. “Esta-
mos comprometidos em criar uma 
comunidade mais saudável e livre 
do tabaco”, finaliza Juliana. 

Parques do Interior impulsionam 
crescimento de 64% do turismo

Grupo de combate ao tabagismo 
promove primeiro encontro

Em destaque com número de visitantes entre 2022 e 2023
está o Parque Rio Guarani, em Três Barras do Paraná 
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Após um pedido urgente do 
Prefeito Vitório ao Che-
fe Regional do Departa-

mento de Estradas de Rodagem 
(DER), Vanderlei Zanella, as 
obras de recuperação na rodovia 
PR-459 estão em andamento. 

Urgência 
A rodovia PR-459, importan-

te via de ligação do município, 
vinha apresentando condições 
precárias, colocando em risco a 
segurança dos motoristas e difi-
cultando o transporte de merca-
dorias e o acesso a serviços es-
senciais. O prefeito Vitório (PL) 
destacou a urgência das obras. 
“A PR-459 estava se deterioran-
do rapidamente, representando 
um perigo iminente para todos 
que a utilizam. Se tornou crucial 
agir com rapidez para evitar aci-
dentes e garantir a mobilidade 
na região”.

Colaboração
Desde o pedido feito pelo 

prefeito, equipes do DER estão 
trabalhando para recuperar a 
rodovia, realizando reparos no 
pavimento e outras melhorias 

necessárias para garantir a se-
gurança e fluidez do tráfego.

O chefe regional do DER, 
Vanderlei Zanella, ressaltou a 
importância da colaboração en-
tre os entes governamentais. 
“Estamos comprometidos em 
atender às demandas dos muni-
cípios e agir prontamente quan-
do se trata da segurança viária. 
As obras na PR-459 são uma 
prioridade e estamos dedicando 
recursos e esforços para con-

cluí-las o mais rápido possível”.

Agradecimento e pers-
pectivas futuras

O Prefeito Vitório expressou sua 
gratidão ao DER pelo pronto atendi-
mento ao pedido do município. “As 
obras na PR-459 são essenciais 
para o desenvolvimento e seguran-
ça de nossa região. Agradeço ao 
DER por entender a urgência dessa 
demanda e agir com rapidez para 
solucioná-la”, finalizou.

Obras de recuperação na rodovia 
PR-459 são realizadas

“Atrair visitantes é muito importante para que as pessoas desenvolvam 
um carinho pelo parque e, consequentemente, o protejam”, disse o 
responsável do Rio Guarani Norci Nodari

IAT Paraná

O prefeito destacou a urgência das obras. “A PR-459 estava se deteriorando, 
representando um perigo para todos que a utilizam. Se tornou crucial agir 
para evitar acidentes e garantir a mobilidade na região”

Profissionais da saúde lideram iniciativa para incentivar a cessação 
do hábito de fumar na ESF Jardim Maria da Luz

Divulgação 

Divulgação 
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Optar por alimentos repletos 
de sabores e nutrientes em 
sua forma mais autêntica, 

provenientes diretamente da 
natureza, é o cerne da filosofia 
da Dieta Baseada em Alimentos 
Vegetais Integrais, Plant Based. 
Esta abordagem nutricional prio-
riza a escolha de refeições com-
postas por ingredientes frescos, 
privilegiando vegetais e alimen-
tos minimamente processados. 

Em entrevista ao Jornal Cor-
reio do Povo do Paraná, a nutri-
cionista de Laranjeiras do Sul, 
Brenda Tizatto fala sobre os prós 
e contras desta dieta. “Estudos 
apontam que a prática pode di-
minuir o risco de doenças crôni-
cas”, disse ela. 

Como funciona
A dieta plant based ou dieta 

baseada em vegetais, é um esti-
lo alimentar que dá prioridade ao 
consumo de alimentos de origem 
vegetal. Ou seja, a maior parte 
da alimentação é composta de 
frutas, legumes, verduras, cere-
ais integrais, leguminosas, no-
zes e sementes. 

Brenda explica que a prática 
não utiliza necessariamente ali-
mentos de origem animal, como 
carne, laticínios e ovos. “Diferen-
te da dieta vegana, ainda assim 
podem ser consumidos, mas em 
menor quantidade”. 

De acordo com a nutricio-
nista, um dos principais motivos 
que faz as pessoas adotarem 
a dieta, é a busca por uma ali-
mentação mais saudável. “Estu-
dos científicos demonstram que 
uma dieta rica em alimentos in 
natura e minimamente proces-
sados está associada a uma re-

dução do risco de doenças crô-
nicas. Além disso, por se tratar 
de uma dieta baixa em gorduras 
saturadas, contribui para a ma-
nutenção de níveis saudáveis 
de colesterol no sangue”. 

Na busca por uma alimen-
tação equilibrada, é essencial 
compreender a importância da 
divisão dos macronutrientes. En-
tre eles, destacam-se as proteí-
nas, carboidratos e gorduras. As 
leguminosas desempenham um 
papel crucial ao fornecer proteí-
na vegetal, sendo exemplificadas 
pelo feijão, lentilha e grão-de-bi-
co. Além de serem fontes protei-
cas, são ricas em fibras, contri-
buindo para a saúde digestiva e 
a sensação de saciedade.

Por outro lado, os cereais 
integrais como o arroz integral, 
quinoa e aveia são fontes de 
carboidratos complexos e fi-
bras. Estes, além de fornecerem 
energia de forma gradual, auxi-
liam na regulação do colesterol 
e da glicose sanguínea, promo-
vendo uma sensação de sacie-

dade prolongada.
Quanto às gorduras, as nozes 

e sementes são aliadas importan-
tes. Elas são fontes de gorduras 
saudáveis, como os ômega-3, 
fundamentais para a saúde car-
diovascular e cerebral. Incorporar 
esses alimentos na dieta de for-
ma equilibrada contribui para o 
bem-estar geral e a manutenção 
da saúde a longo prazo.

Preocupação
Conforme Brenda, é importan-

te ressaltar que para se beneficiar 
da Plant Based é necessário tomar 
alguns cuidados a cerca da varie-
dade e combinação dos alimentos. 

“Em todas as dietas, é im-
prescindível variar a ingestão de 
alimentos para obter todos os 
macronutrientes necessários que 
se dividem em carboidratos, pro-
teínas e lipídios”. 

Segundo ela, é normal que 
em dietas mais restritas de ali-
mentos de origem animal, que é 
o caso da Plant Based, os adep-
tos baixem consideravelmente a 

ingestão de proteína, o que seria 
um problema. “Cada individuo 
possui uma necessidade protei-
ca e precisa as suprir. Ao exe-
cutar esta prática corretamente, 
e acrescentando ao menos nas 
principais refeições dois tipos de 
leguminosas, que são ricas em 
proteína vegetal, consegue-se 
tranquilamente atingir a necessi-
dade proteica”.

Brenda relembra que não é 
necessário excluir a ingestão de 
alimentos de origem animal, o 
que facilitaria ainda mais a ob-
tenção de proteína. “Caso tenha 
se interessado, saiba que a mu-
dança para a Plant Based pode 
ser feita de forma gradativa. Co-
mece incluindo mais alimentos 
de origem vegetal em suas refei-
ções e reduzindo gradualmente 
o consumo de alimentos de ori-
gem animal, especialmente os 
mais gordos e ultraprocessados. 
Em alguns casos específicos a 
suplementação de proteína e al-
guns micronutrientes pode ser 
necessária, mas de modo geral 
se pode ter uma alimentação 
muito rica, saudável, saborosa e 
diversificada, respeitando o estilo 
da dieta Plant Based”, finaliza a 
nutricionista.

Apneia do sono
Segundo um estudo publi-

cado recentemente no periódi-
co ERJ Open Research, a dieta 
saudável à base de plantas pode 
estar associada a um risco menor 
de desenvolver apneia obstrutiva 
do sono, uma condição de saú-
de caracterizada pela diminuição 
ou parada total da respiração ao 
dormir, o que leva a roncos altos. 

De acordo com o estudo, pesso-

as que têm uma dieta com um con-
sumo alto de alimentos de origem 
vegetal são 19% menos propensas 
a desenvolver apneia obstrutiva do 
sono, em comparação com aquelas 
cujo consumo de alimentos vege-
tais eram mais baixos.

Além disso, a pesquisa tam-
bém descobriu uma diferença en-
tre aqueles que consumiam uma 
dieta saudável à base de plantas 
e aqueles que não consumiam 
carne, mas cuja alimentação 
era menos saudável. Segundo 
os pesquisadores, pessoas com 
uma dieta rica em carboidratos 
refinados, bebidas açucaradas 
e alimentos com muito sódio ti-
nham um risco 22% maior de 
desenvolver apneia em compa-
ração com quem mantinha uma 
dieta saudável.

Para chegar a esses resul-
tados, o estudo usou dados de 
14.210 participantes da Pesquisa 
Nacional de Exame de Saúde e 
Nutrição, que forneceram informa-
ções sobre suas dietas usando o 
método recordatório de 24 horas. 
Esse método consiste em uma 
entrevista na qual são feitas per-
guntas ao paciente sobre o que 
ele comeu e em quais quantida-
des ao longo do dia, geralmente 
iniciando as perguntas a partir da 
meia-noite da data em questão.

Além disso, o risco de desen-
volver apneia do sono obstrutiva 
foi avaliado através do questio-
nário STOP-BANG, que contém 
perguntas sobre o ronco, nível 
de cansaço ou sonolência ao 
longo do dia, falta de ar durante 
a noite e outras características 
da saúde, como pressão arterial, 
IMC (índice de massa corporal), 
idade e gênero.

Seguindo uma tendência 
mundial, o Paraná tem re-
gistrado uma queda contí-

nua nas taxas de consumo de 
tabaco, assim como maior inte-
resse das pessoas em deixar o 
vício em cigarros. Considerado 
um grave problema de saúde 
pública, a doença epidêmica, 
caracterizada pela dependên-
cia da nicotina, é um fator de 
influência para diversas outras 
doenças, como cardiovascula-
res, respiratórias e cânceres.

De acordo com a Pesquisa 
Nacional de Saúde de 2019, 
levantamento mais recente 
do Ministério da Saúde, dos 
1.344.046 fumantes acima de 
18 anos no Paraná, 586.004 
(43,6%) tentaram parar de fu-
mar e cerca de 140.641 pro-
curaram tratamento com pro-
fissional de saúde. Em nível 
nacional, dos 21.113.773 fu-
mantes, 9.839.018 (46,6%) ten-
taram parar.

Segundo a PNS 2019, 
14,6% da população paranaen-

se acima de 18 anos ainda faz 
uso do tabaco (cigarro, charuto, 
cigarrilha, cachimbo, cigarros 
de cravo e narguilé) ou produ-
tos derivados do tabaco que 
não fazem fumaça, como fumo 
para mascar ou rapé. Em 2013, 
esse índice era de 17,8%, o que 
representa uma redução três 
pontos percentuais e milhares 
de pessoas em seis anos, até 
2019.

Combate
O Governo do Paraná tem 

contribuição importante na luta 
contra o tabaco, com legislação 
antifumo iniciada em 1952 e em 
1979, e a criação do Programa 
Estadual de Controle do Taba-
gismo (PECT), que visa reduzir 
a prevalência de fumantes e a 
morbimortalidade decorrente 
do consumo de produtos deri-
vados do tabaco. O programa 
engloba capacitações, comuni-
cação ativa, ações educativas 
junto à população, prevenção 
da iniciação do tabagismo, pro-

teção acerca do tabagismo pas-
sivo, cessação do tabagismo, 
entre outras.

Em 2023, no registro mais 
recente do PECT, outras 12.880 
pessoas buscaram tratamen-
to para cessar a dependência 
do tabagismo. “O tabagismo é 
atualmente a principal causa 
de morte evitável, segundo a 
Organização Mundial da Saú-
de (OMS), sendo considerada 
uma doença pediátrica, pois a 
maioria dos fumantes se torna 
dependente até os 19 anos de 
idade”, salienta a diretora de 
Atenção e Vigilância em Saúde, 
Maria Goretti David Lopes.

Programa
O atendimento à pessoa ta-

bagista no Paraná é realizado 
por equipes multiprofissionais 
de saúde, prioritariamente na 
atenção primária, tendo como 
eixo principal a abordagem cog-
nitiva, que prevê uma mudança 
de comportamentos e escolha 
de hábitos saudáveis de vida.

Este cuidado prevê o aco-
lhimento do usuário, avaliação 
clínica, aferição do grau de de-
pendência à nicotina, apoio ao 
tratamento, sessões em grupo 
e terapia medicamentosa se 
necessário. Além disso, a inte-
ração no grupo incentiva e pro-
picia a mudança de crenças e 
comportamentos relacionados 
ao consumo de tabaco.

“Todos os profissionais de 
saúde devem perguntar sobre 
o uso do tabaco e convivên-
cia com fumantes, a fim de 
aconselhar e apoiar o início do 
tratamento de cessação do ta-
bagismo”, enfatiza a chefe da 
Divisão de Prevenção e Contro-
le de Doenças Crônicas e Taba-
gismo da Sesa, Rejane Cristina 
Teixeira Tabuti.

Atualmente, o programa é 
ofertado em 299 municípios 
pelo SUS. De acordo com a 
Sesa, 75% dos municípios pa-
ranaenses contam com, ao 
menos, uma equipe que ofer-
ta tratamento do tabagismo, 
tanto nas Unidades de Saúde 
da Atenção Primária, como na 
Atenção Especializada.

Para a coordenadora de Pro-
moção da Saúde da Secretaria 
da Saúde, Elaine Cristina Viei-

ra, o Estado tem empenhado 
esforços para que todos os 399 
municípios ofertem o tratamen-
to de cessação do tabagismo. 
“Todas essas medidas geram 
um reflexo positivo na queda de 
prevalência de fumantes em um 
contexto geral. Parar de fumar 
a qualquer tempo, traz benefí-
cios. Procure uma Unidade de 
Saúde e informe-se sobre o tra-
tamento”, complementa.

Tabagismo
Segundo o Relatório Mun-

dial sobre Tendências na Pre-
valência do uso de Tabaco 
2000 - 2030, publicado pela 
OMS em janeiro, com dados de 
165 países, apesar da tendên-
cia de queda, metade dos ho-
mens (49,1%) e cerca de uma 
em cada seis mulheres (16,3%) 
com 15 anos ou mais ainda 
utilizam algum tipo de tabaco. 
A taxa média de consumo no 
mundo entre os jovens com ida-
des entre 15 e 24 anos diminuiu 
de 20% em 2000 para cerca de 
13% em 2022, e prevê-se que 
atinja 12% em 2030.

Dieta Plant Based diminui risco de 
doenças crônicas, diz especialista

Índice de fumantes no Paraná caiu 
de 18% para 15% em seis anos 

A prática prioriza o consumo de alimentos frescos e minimamente
processados, como frutas, legumes, verduras e cereais
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Em 2023, no registro mais recente do PECT, outras 12.880 pesso-
as buscaram tratamento para cessar a dependência do tabagismo



A Seção de Computação Fo-
rense da Polícia Científica do 
Paraná alcançou um marco 

significativo em janeiro, ao registrar 
um recorde de produtividade com a 
análise de 584 peças. Esse feito re-
presenta o maior número de peças 
examinadas em um único mês na 
história da entidade, superando a 
média mensal de 327 peças registra-
da ao longo de 2023. Esse aumento 
na produtividade também se desta-
ca em comparação com anos an-
teriores, como 2021, que tinha uma 
média mensal de 432 peças, e 2018, 
que encerrou o ano com uma média 
de 159 peças.

As peças examinadas consis-
tem em objetos periciados, incluin-
do celulares, discos rígidos, compu-
tadores, vídeos, imagens e arquivos 
de áudio. A seção, composta por 34 
peritos e um técnico, desempenha 
um papel crucial na realização de 
perícias em vestígios cibernéticos, 

como equipamentos e dispositivos 
que armazenam informações digi-
tais.

Além das perícias em vestígios 
cibernéticos, a seção também rea-
liza análises de imagens para reco-
nhecimento facial, recuperação de 
vídeos em DVRs e comparação de 
locutores. O aumento na quantidade 
de peças concluídas é atribuído a in-
vestimentos em automatização do 
trabalho, padronização dos exames, 
digitalização de processos e uma 
nova regulamentação sobre o nível 
de aprofundamento de cada exame.

Para impulsionar ainda mais a 
eficiência, a seção introduziu inova-
ções em 2024, incluindo o envio de 
transcrições automatizadas via inte-
ligência artificial de áudios, como os 
enviados via WhatsApp, e melhorias 
na ferramenta de indexação de evi-
dências, o sistema FERA (Forensics 
Evidence Report Analyzer).

O trabalho realizado pela Seção 

de Computação Forense serve como 
base para investigações conduzidas 
pela Polícia Civil, Ministério Público e 
Poder Judiciário. Exemplos notáveis 
incluem casos como o da morte de 
Tatiana Lorenzetti, em 2020, e o de 
Tatiane Spitzner, em 2018, nos quais 
as perícias em dispositivos digitais 
desempenharam um papel crucial 
na busca pela verdade e na conde-
nação dos culpados.

O perito criminal e chefe da se-
ção, Henrique Galperin, destacou 
que a melhoria contínua do trabalho 
da Seção é resultado do empenho 
de uma equipe altamente qualifi-
cada, juntamente com ferramentas 
e processos evoluídos. O diretor 
operacional da Polícia Científica do 
Paraná, Ciro Pimenta, ressaltou o 
compromisso da equipe em manter 
um padrão de qualidade elevado e 
tornar os processos mais céleres e 
eficazes, contribuindo diretamente 
com o sistema de Justiça.

O boletim semanal da den-
gue publicado nesta ter-
ça-feira (27) pela Secre-

taria de Estado da Saúde (Sesa) 
registra 12.637 novos casos da 
doença e mais sete mortes, so-
mando agora 23 óbitos neste 
período epidemiológico, inicia-
do em julho de 2023. O docu-
mento totaliza 58.567 diagnósti-
cos confirmados no Paraná. É o 
maior número de casos em um 
boletim do atual período epide-
miológico.

Casos fatais
Os óbitos ocorreram entre os 

dias 12 de janeiro e 14 de feve-
reiro, em seis municípios do Es-
tado pertencentes a 1ª, 8ª, 10ª 
e 14ª Regionais de Saúde (Para-
naguá, Francisco Beltrão, Cas-
cavel e Paranavaí). Duas mortes 
foram em Antonina (1ª RS), um 
homem de 57 anos e uma mu-
lher de 49 anos, ambos sem co-
morbidades; uma em Dois Vizi-
nhos (8ª RS), um homem de 72 
anos, com comorbidades; e uma 
em Paranavaí (14ª RS), um ho-
mem de 92 anos, também com 
comorbidade.

Na 10ª Regional de Cascavel 
foram registrados três óbitos, to-
dos de mulheres, sem comorbi-
dades, com idades entre 29 e 82 
anos, que residiam nos municípios 
de Capitão Leônidas Marques, 
Quedas do Iguaçu e Cascavel.

Acumulado
Os dados acumulados desde 

30 de julho totalizam 155.500 
notificações de dengue, sendo 
25.393 na última semana. Há 
ainda, 37.436 casos em investi-
gação e os descartados somam 
53.519. Em comparação ao bo-
letim anterior, houve um aumen-
to de 19,52% nas notificações e 

27,51% de novos casos confir-
mados, o que reforça a impor-
tância do engajamento da popu-
lação na luta contra o mosquito.

As 22 Regionais de Saúde 
possuem casos confirmados, 
sendo as maiores incidências na 
16ª RS de Apucarana (13.019), 
10ª RS de Cascavel (6.555), 17ª 
RS de Londrina (5.138), 15ª RS 
de Maringá (4.998) e 14ª RS de 
Paranavaí (4.736). Dos 399 mu-
nicípios do Estado, 352 possuem 
casos confirmados. Apucarana, 
com 8.991 casos, Londrina, com 
4.057 casos, e Maringá, com 
2.780, têm o maior número de 
confirmações, seguidos por Pa-
ranavaí (2.346), Ivaiporã (2.173) 
e Cascavel (2.023).

Zika e Chikungunya
O mosquito Aedes aegyp-

ti também é responsável pela 
transmissão, além da dengue, 
da zika e chikungunya. Duran-
te este período epidemiológico 

não houve confirmação de ca-
sos de zika, com 71 notificações 
e nenhum óbito confirmado.

O novo boletim confirmou 
ainda cinco novos casos de chi-
kungunya e também sem mor-
tes em decorrência da doença. 
Desde o início do período sazo-
nal foram registradas 618 notifi-
cações e 68 casos.

Ação e controle
Representantes da Sesa, De-

fesa Civil, de outras secretarias 
estaduais e órgãos parceiros re-
alizarão nesta quarta-feira (28) 
uma reunião do comitê interse-
torial de controle da dengue. Se-
rão discutidos a situação epide-
miológica da dengue no Paraná, 
as ações no combate ao mos-
quito e, ainda, os esclarecimen-
tos pertinentes ao assunto. Os 
municípios que já receberam a 
vacina na semana passada tam-
bém já iniciaram a imunização 
do público-alvo.

Boletim semanal da
dengue aponta 12.637 

novos casos e sete óbitos 
Os falecimentos ocorreram em seis municípios do Estado 

pertencentes a 1ª, 8ª, 10ª e 14ª Regionais de Saúde

Seção da Polícia Científ ica bate recorde 
de perícias em vestígios cibernéticos
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Os dados acumulados desde 30 de julho totalizam 155.500 
notificações de dengue, sendo 25.393 na última semana

Nota Paraná
O Nota Paraná, programa de conscientização fiscal vinculado à 
Secretaria de Estado da Fazenda, fará um novo sorteio na quinta-
-feira (7), a partir das 9h30. O sorteio pode ser acompanhado ao 
vivo nos canais oficiais da Secretaria da Fazenda no Instagram, 
Facebook e YouTube. Para a próxima edição, serão disponibili-
zados 56,6 milhões de bilhetes eletrônicos aos participantes que 
pediram o CPF em notas fiscais de compras realizadas em no-
vembro de 2023.

Operando
As concessionárias Via Araucária e EPR Litoral Pioneiro deram 
início, nesta quarta-feira (28), às operações das rodovias do Para-
ná dos Lotes 1 e 2. Com isso, os usuários de mais de mil quilôme-
tros de estradas paranaenses passaram a ter à disposição novos 
serviços operacionais e de assistência em caso de emergência, 
como atendimento de guinchos, ambulâncias e retirada de ani-
mais das pistas.

Em mais de mil
A Via Araucária começou a operar 473 quilômetros das rodovias 
BR-277, BR-373, BR-376, BR-476, PR-418, PR-423 e PR-427, 
nas regiões de Curitiba, Região Metropolitana, Centro-Sul e Cam-
pos Gerais. A EPR Litoral Pioneiro assumiu a concessão de 605 
quilômetros das rodovias BR-153, BR-277 e BR-369 e as estadu-
ais PR-092, PR-151, PR-239, PR-407, PR-408, PR-411, PR-508, 
PR-804 e PR-855 entre Curitiba, Litoral do Paraná, Campos Ge-
rais e Norte Pioneiro.

Destinos turísticos
A Secretaria do Turismo e do Viaje Paraná, vai participar de quatro 
eventos nos próximos dias: Convenção da CVC em Gramado (RS), 
2º Íntegra da BWT Operadora em Curitiba, Serra do Mar e Campos 
Gerais; Fórum Panrotas em São Paulo; e Expo Turismo Paraná, 
em Curitiba. A participação acontece após o Roadshow Visit Brasil, 
promovido pela Embratur em países da América do Sul.

Destino
Foz do Iguaçu é o quinto destino turístico mais procurado da Amé-
rica do Sul, indica o Prêmio “Travellers’ Choice – Os melhores dos 
melhores de 2024”, entregue em Bogotá, na Colômbia, durante 
o Roadshow Visit Brasil, promovido pela Embratur. “Isso mostra 
a força que o turismo paranaense tem na geração de emprego e 
renda e é por isso que estamos levando nosso potencial a diferen-
tes partes do mundo”, disse o secretário Márcio Nunes (Turismo) 
ao receber o prêmio.

Mais voos
O Aeroporto Regional do Oeste de Cascavel terá mais uma com-
panhia aérea: a VoePass se torna a quarta empresa a ter voos 
diários saindo da cidade. Os voos começam no dia 31 de março, 
com destino ao Aeroporto de Congonhas (SP) com conexões 
com o Brasil inteiro.

Procurador-geral
O prazo para inscrições ao cargo de procurador-geral de Justiça do 
Ministério Público do Paraná (MPPR) terminou nesta terça-feira (27) 
com sete inscritos. Pleiteiam o cargo Moacir Gonçalves Nogueira 
Neto, Leonir Batisti, Ivonei Sfoggia, Aysha Sella Claro de Oliveira, 
Francisco Zanicotti, Mauro Sérgio Rocha e Fuad Chafic Abi Faraj. 
A eleição, destinada à formação da lista tríplice para escolha do (a) 
chefe da instituição, será realizada no dia 14 de março.

Cidadã Honorária
A Assembleia Legislativa do Estado do Paraná concedeu nes-
ta terça-feira (27) o Título de Cidadania Honorária do Estado do 
Paraná à ex-governadora e ex-deputada estadual e federal, Cida 
Borghetti. “Serei eternamente grata por fazer parte desta história 
vibrante. Que Deus abençoe o Paraná, sua gente corajosa, e que 
juntos continuemos a construir um futuro repleto de realizações e 
prosperidade”, disse.



Segundo relatório de 2022 
da Kaspersky, o What-
sApp registrou mais de 

76 mil tentativas de phishing, 
destacando-se como um alvo 
frequente para fraudes. A po-
pularidade do aplicativo o tor-
na uma ferramenta de comuni-
cação tanto para uso pessoal 
quanto profissional. No en-
tanto, especialistas advertem 
sobre os riscos associados 
ao compartilhamento de da-
dos sensíveis por meio deste 
meio.

Apesar da criptografia de 
ponta a ponta, que protege as 
mensagens em trânsito entre 
os dispositivos, há vulnera-
bilidades nos servidores do 
WhatsApp que podem com-
prometer a confidencialidade 
das informações. Esse cená-
rio representa um desafio para 
empresas que necessitam ga-
rantir a segurança de dados 
sensíveis.

Medidas segurança
Recomenda-se cautela ao 

utilizar o aplicativo, especial-
mente em relação aos ata-
ques de phishing, que buscam 
obter acesso não autorizado 
às contas. Evitar o comparti-
lhamento de informações sen-
síveis e implementar medidas 
adicionais de segurança são 
práticas essenciais para pro-
teger os dados corporativos.

Medidas como treinamento 
dos funcionários, configura-
ção de autenticação de dois 
fatores, restrição de informa-

ções de contato e adoção de 
políticas de senhas fortes são 
fundamentais para mitigar os 
riscos de segurança. O What-
sApp oferece algumas opções 
de configurações de seguran-
ça, como autenticação biomé-
trica e autenticação de dois 
fatores, que podem ser úteis 
para reforçar a proteção das 
contas.

Confira algumas medi-

das de segurança adicio-
nais para segurança de seu 
mensageiro:
1. Ative a Autenticação de 
Dois Fatores (MFA): A auten-
ticação de dois fatores adicio-
na uma camada extra de se-
gurança, exigindo um código 
adicional além da senha para 
acessar sua conta do WhatsA-
pp.
2. Evite Links Suspeitos: 

Não clique em links de fontes 
desconhecidas ou suspeitas 
enviados por meio do What-
sApp, pois eles podem dire-
cioná-lo para sites maliciosos 
ou de phishing.
3. Verifique as Mensagens 
Recebidas: Esteja atento a 
mensagens suspeitas, espe-
cialmente aquelas que solici-
tam informações pessoais ou 
financeiras. Nunca comparti-

lhe senhas ou dados sensíveis 
por meio do WhatsApp, a me-
nos que seja absolutamente 
necessário e seguro.
4. Mantenha o Aplicativo 
Atualizado: Certifique-se 
de que você está utilizan-
do a versão mais recente do 
WhatsApp, pois as atualiza-
ções frequentemente incluem 
correções de segurança para 
proteger contra vulnerabilida-
des conhecidas.
5. Controle as Configura-
ções de Privacidade: Ajuste 
as configurações de privaci-
dade do WhatsApp para con-
trolar quem pode ver suas 
informações de perfil, status 
e última vez online. Limite o 
acesso apenas a contatos 
confiáveis.
6. Tenha Cuidado com Gru-
pos Públicos: Evite participar 
de grupos públicos no What-
sApp, onde suas informações 
podem ser acessadas por um 
grande número de pessoas 
desconhecidas. Opte por gru-
pos privados e restritos ape-
nas a contatos conhecidos e 
confiáveis.

Sendo o WhatsApp uma 
plataforma de mensagens am-
plamente utilizada, é impor-
tante reconhecer suas limita-
ções em termos de segurança 
e adotar práticas de seguran-
ça adequadas, além de estar 
consciente dos riscos asso-
ciados ao seu uso são passos 
essenciais para proteger os 
dados pessoais e empresa-
riais.

De acordo com relatos do 
New York Times e do Wall 
Street Journal, pais estão 

gerenciando contas nas redes 
sociais para seus filhos, prin-
cipalmente meninas, que não 
atendem à idade mínima de 
13 anos exigida pelas plata-
formas. Essas contas têm se 
tornado fontes lucrativas, com 
os pais vendendo materiais 
para uma grande audiência, 
incluindo fotos das crianças 
em trajes reveladores e até 
mesmo uniformes de líderes 
de torcida usados.

Algoritimo da Meta
Funcionários da Meta des-

cobriram que alguns pais esta-
vam produzindo conteúdo se-
xualmente sugestivo de seus 
filhos, direcionado a pedófi-
los. Embora não contenham 
material ilegal ou explícito, as 
contas gerenciadas por pais 
foram encontradas promoven-
do material que atrairia esse 
tipo de público.

Segundo o Wall Street 

Journal, algumas dessas con-
tas permitiam até mesmo in-
terações sexualmente suges-
tivas entre pais e assinantes, 
envolvendo as crianças. Até o 
momento, a Meta não se pro-
nunciou sobre o assunto.

Além disso, as investiga-
ções destacaram como o al-
goritmo de recomendação da 
Meta contribui para ampliar o 
público dessas contas, mes-
mo aquelas não intencional-
mente insidiosas. Contas de 
influenciadores infantis podem 
ganhar milhões de seguidores 
masculinos, o que pode resul-
tar em benefícios financeiros 
significativos, como descon-
tos e incentivos de marcas.

Por outro lado, o TikTok 
afirmou proibir a venda de 
conteúdo de modelagem de 
menores em suas platafor-
mas, em contraste com as 
práticas identificadas no Fa-
cebook e Instagram.

Pedófilos
Apesar das recomenda-

ções feitas por funcionários 
da Meta para lidar com esse 
problema, como exigir mo-
nitoramento de contas que 
vendem assinaturas focadas 
em crianças, a empresa não 
as implementou. Em vez dis-
so, concentrou-se em criar um 
sistema automatizado para 
evitar que pedófilos se inscre-
vessem nessas contas, o que 
se mostrou pouco confiável. 
Além disso, as ferramentas 
de moderação da Meta limita-
vam os pais que bloqueavam 
muitas contas, dificultando 
a proteção contra potenciais 
predadores.

A falta de resposta eficaz 
da Meta às preocupações de 
segurança infantil não é novi-
dade. O The New York Times 
destaca que, durante um perí-
odo de oito meses, a empresa 
respondeu a apenas um dos 
50 relatórios sobre conteú-
do questionável envolvendo 
crianças.

Um estudo interno reali-
zado pela empresa em 2020 

revelou que 500.000 contas 
infantis no Instagram tinham 
interações inadequadas todos 
os dias. Essas revelações têm 

contribuído para uma reputa-
ção prejudicada da Meta no 
que diz respeito à proteção in-
fantil em suas plataformas.

Confira os riscos de segurança ao 
utilizar o WhatsApp e como se proteger

Investigação aponta que pais exploram 
financeiramente seus filhos menores nas redes sociais

Especialistas alertam sobre os perigos do uso do aplicativo para compartilhamento de informações confidenciais
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Apesar da criptografia de ponta a ponta, que protege as mensagens em trânsito 
entre os dispositivos, há vulnerabilidades nos servidores do WhatsApp

As verificações recentes descobriram que o algoritmo do Facebook e do Instagram, ambos 
operados pela Meta, tem ampliado o alcance de conteúdo focado em crianças
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Aclamada pela crítica por 
sua narrativa envolvente, per-
sonagens cativantes e core-
ografia de luta impecável, a 
série ‘Warrior’ teve seu des-
tino traçado após três tempo-
radas na HBO Max. Cancela-
da em 2022, a produção que 
conquistou uma legião de fãs 
apaixonados por sua histó-
ria ambientada nas violentas 
guerras de gangues do China-
town de São Francisco no final 
do século XIX, parecia fadada 
ao esquecimento.

No entanto, a Netflix anun-
ciou a aquisição dos direitos 
de exibição de “Warrior”. Os 
assinantes da plataforma de 
streaming poderão mergulhar 
nesse universo rico em deta-
lhes e acompanhar a jornada 
de Ah Sahm, interpretado por 
Andrew Koji, um talentoso 
artista marcial que busca en-
contrar seu lugar no mundo 

enquanto se depara com os 
perigos e desafios da época.

O anúncio da ressurreição 
de ‘Warrior’ na Netflix foi re-
cebido com entusiasmo pelos 
fãs, que se mobilizaram nas 
redes sociais para celebrar a 
notícia e expressar sua grati-
dão. A hashtag #SaveWarrior 
se tornou um dos tópicos mais 
comentados no Twitter, de-
monstrando o impacto cultural 
da série e a força da comuni-
dade que se formou em torno 
dela.

“Warrior” conta com um 
elenco talentoso e diverso, li-
derado por Andrew Koji, que 
entrega uma performance 
memorável como Ah Sahm. O 
ator é acompanhado por no-
mes como Olivia Cheng, Dian-
ne Doan, Kieran Bew, Jason 
Tobin e Hoon Lee, que com-
pletam o time de personagens 
multidimensionais e cativantes 

da série.
A Netflix, tem um histórico 

de resgatar séries cancela-
das por outras plataformas e 
dar continuidade a suas histó-
rias. Exemplos como ‘Lucifer’ 

e ‘Manifest’ comprovam que 
a gigante do streaming está 
atenta às demandas do pú-
blico e disposta a investir em 
produções que possuem uma 
base de fãs apaixonada.
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Áries (21/03 - 20/04)
Um agrupamento de planetas 
incentiva autoconhecimento e 
ligação com a espiritualidade. 
Fazer terapia, meditar e buscar 
respostas internas são ótimas 
opções nesta fase. 

Touro (21/04 - 20/05)
Firme sua posição num grupo 
ou na equipe de trabalho. 
Busque ter responsabilidade 
social e posicionamentos claros.

Gêmeos (21/05 - 20/06)
Consolide a carreira com visão 
de longo prazo e novos projetos. 
Você pode firmar um contrato, 
fortalecer a posição profissional 
e garantir mais estabilidade. 

Câncer (21/06 - 22/07)
Resolva assuntos de família e 
fortaleça suas bases. Decisões 
incluem estudos, viagens e 
plano de carreira.

Leão (23/07 - 22/08)
Concentre suas forças nas 
mudanças que deseja e invista 
em mais liberdade e leveza. O 
lifestyle pode mudar nesta fase. 

Virgem (23/08- 22/09)
Formalize uma parceria ou 
aceite um convite para um 
evento relevante. O dia traz 
decisões sobre um projeto de 
longa duração.

Libra (23/09 - 22/10)
Comece o dia com autocuidado 
e planejamento. Excesso de 
demandas pede organização. 
Pequenos detalhes podem 
fazer grande diferença nos seus 
resultados.

Escorpião (23/10 - 21/11)
Amplie o diálogo com o par 
e determine planos de longo 
prazo. Um projeto em parceria 
pode se concretizar e eliminar 
velhas angústias. 

Sagitário (22/11 - 21/12)
Negociações terão andamento 
positivo. Espere por conquistas, 
estabilidade e segurança. O dia 
traz oportunidades de trabalho.

Capricórnio (22/12 - 20/01)
Encontre soluções financeiras e 
dê um passo maior na carreira. A 
fase favorece projetos autorais, 
estudos e negócios.

Aquário (21/01 - 19/02)
Um agrupamento de planetas 
na sua área financeira anuncia 
mais segurança e estabilidade. 
O patrimônio pode aumentar.

Peixes (20/02 - 20/03)
Um mergulho nos sentimentos 
vai iluminar caminhos de maior 
realização pessoal. Troque 
confidências com o par e 
determine planos de longo 
prazo.

HORÓSCOPO

Há 24 anos, a série dramá-
tica Lei & Ordem: Unidade de 
Vítimas Especiais (SVU) vem 
abordando temas sensíveis e 
muitas vezes ignorados pela 
sociedade, como crimes se-
xuais e violência de gênero. 
Através de histórias reais e 
personagens complexos, a 
série não apenas entretém o 
público, mas também promo-
ve a justiça e o respeito pelas 
vítimas.

Criada por Dick Wolf, a sé-
rie acompanha a rotina dos 
detetives da Unidade de Ví-
timas Especiais do Departa-
mento de Polícia de Nova York 
(NYPD), liderados pela capitã 
Olivia Benson, interpretada 
por Mariska Hargitay. Ao longo 
das 24 temporadas, a equipe 
já investigou uma variedade 
de crimes, desde estupro e 
abuso sexual até tráfico de 
pessoas e pedofilia.

Um dos pontos fortes da 
série é a forma como retrata o 
trauma e a resiliência das víti-
mas. Os detetives da SVU não 
apenas investigam os crimes, 
mas também oferecem apoio 
e orientação às vítimas, muitas 
vezes ajudando-as a superar o 
trauma e reconstruir suas vidas.

Ao longo do anos, Lei & 
Ordem: Unidade de Vítimas 
Especiais, recebeu diversos 
prêmios e reconhecimentos, 
incluindo o Emmy Award e o 
Globo de Ouro. A série tam-

bém se tornou um grande 
sucesso de público, sendo a 
série de drama mais antiga da 
televisão americana.

Principais
personagens

• Olivia Benson (Mariska Har-
gitay): A capitã da Unidade de 
Vítimas Especiais, uma mu-
lher forte e dedicada que luta 
por justiça para as vítimas.
• Elliot Stabler (Christopher 
Meloni): Ex-parceiro de Ben-
son, um detetive experiente e 
obstinado.
• Amanda Rollins (Kelli Gid-
dish): Uma detetive inteligente 
e compassiva que se junta à 
equipe na 13ª temporada.

• Dominick “Sonny” Carisi Jr. 
(Peter Scanavino): Um deteti-
ve dedicado e ambicioso que 
busca aprender com os mais 
experientes.
• Rafael Barba (Raúl Espar-
za): O promotor assistente 
que trabalha em conjunto com 
a SVU, buscando justiça para 
as vítimas.

Impacto
A série teve um impacto 

significativo na sociedade. 
Contribuindo para a mudança 
de mentalidade em relação 
aos crimes sexuais, ajudando 
a quebrar o tabu e o silêncio 
em torno desses crimes.

Além disso, a série também 

serviu como um veículo para 
educar o público sobre esses 
crimes e sobre os direitos das 
vítimas.

O futuro
Após 24 temporadas, Lei 

& Ordem: Unidade de Vítimas 
Especiais, continua sendo 
uma série relevante e impor-
tante e já foi renovada para a 
25ª temporada, que irá estrear 
em setembro de 2024.

Com sua abordagem rea-
lista e sensível de temas im-
portantes, a série continuará 
a entreter e conscientizar o 
público sobre os crimes sexu-
ais e a luta por justiça para as 
vítimas.

Os detetives da Unidade de Vítimas Especiais do Departamento de Polícia de
Nova York investigam crimes sexuais e lutam por justiça para as vítimas

Série Lei & Ordem (SVU) combate a 
violência sexual por meio do entretenimento

Reprodução

Warrior, série cancelada do 
Max, retorna à vida na Netflix

O anúncio da ressurreição de ‘Warrior’ na Netflix 
foi recebido com entusiasmo pelos fãs

Com a 25ª temporada para estrear em setembro, a série Law & Order: SVU 
é considerada pela crítica e pelo público um marco na televisão mundial

Divulgação/Netflix



Com a proximidade da 
aposentadoria, muitos 
trabalhadores se ques-

tionam: "Eu preciso mesmo de 
um advogado pra dar entrada 
na aposentadoria?"

Afinal, a solicitação de apo-
sentadoria pode parecer uma 
tarefa simples, mas a comple-
xidade das leis previdenciárias 
e as diferentes categorias de 
benefícios podem tornar esse 
processo desafiador e, em al-
guns casos, delicado.

É verdade que tem como dar 
entrada na aposentadoria

sem um advogado?
Sim. É verdade que em mui-

tos casos, é possível realizar o 
pedido de aposentadoria sem a 
necessidade de um advogado, 

o que pode parecer uma opção 
mais econômica em um pri-
meiro momento. 

No entanto, é crucial consi-
derar que o auxílio de um pro-
fissional especializado pode 
garantir que o trabalhador re-
ceba o melhor benefício pos-
sível, evitando possíveis trans-
tornos e prejuízos no futuro.

Quando é necessário ajuda de 
um advogado?

O sistema previdenciário 
brasileiro é abrangente e com-
plexo, com diversas categorias 
de aposentadoria e regras es-
pecíficas para cada uma delas. 

Além disso, as leis previ-
denciárias estão sujeitas a mu-
danças constantes, o que pode 
tornar ainda mais difícil para 

o trabalhador entender seus 
direitos e tomar as melhores 
decisões em relação à sua apo-
sentadoria.

Um dos principais momen-

tos em que a assistência de um 
advogado previdenciário se faz 
necessária é durante o planeja-
mento da aposentadoria. 

Um planejamento previ-
denciário completo, realizado 
por um especialista na área, 
pode ajudar o trabalhador a 
entender qual é a melhor es-
tratégia para solicitar o bene-
fício, levando em consideração 
sua situação específica e as re-
gras previdenciárias vigentes.

Existem diversas situações 
em que a orientação de um 
advogado previdenciário pode 
ser fundamental para garantir 
que o trabalhador receba o me-
lhor benefício possível.

Por exemplo, se o traba-
lhador possui contribuições 
faltando, perdeu a carteira de 

trabalho, não sabe quais são 
os documentos exigidos para 
dar entrada na aposentadoria, 
ou tem dúvidas sobre as no-
vas regras previdenciárias, a 
assistência de um profissional 
especializado pode fazer toda a 
diferença.

Ou seja, embora não seja 
obrigatório contratar um ad-
vogado para dar entrada na 
aposentadoria, é altamente re-
comendável buscar o auxílio 
de um profissional especiali-
zado, especialmente se o tra-
balhador estiver enfrentando 
situações complexas ou se ti-
ver dúvidas sobre seus direitos 
previdenciários. 

Espero que vocês tenham 
gostado e me sigam nas redes 
socias @giselespancerski.adv

Advogada Previdenciária

Gisele Spancerski

giselespancerski.adv

A importância do advogado 
previdenciário na solicitação

de aposentadoria
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É crucial considerar 
que o auxílio de 
um profissional 
especializado 
pode garantir 
que o trabalhador 
receba o melhor 
benefício possível, 
evitando possíveis 
transtornos e 
prejuízos no futuro

Quem completa idade nova amanhã (2) é a Paula 
Telli Pinto. Muita saúde, felicidade nesta nova fase

No final de semana (23, 24 e 25) ocorreu o XXV Rodeio Criolo Interestadual no CTG Marco da Tradição em Marquinho. 
Foram R$ 35 mil em prêmios e 56 equipes e laçadores de diversas modalidades. Na foto dos ganhadores do tiro de laço

Domingo (3), Elina Gandin comemora mais um ano 
de vida. Felicidades e muitos anos de vida. São os 

votos da família

Segunda-feira (4), a colaboradora do Grupo 
Correio, Regina Oliveira comemora seu aniversário. 
Muita saúde, paz e alegria são os votos da redação. 

Na foto com seu esposo Adolfo
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